

徹底した5S活動の経験を原動力に 新たに生まれた異業種雇用の場

深澤電工株式会社

ポイント

①60歳定年後は、希望者全員70歳までの継続雇用を制度化

- ②70歳以降も年齢に上限を定めずに雇用を継続。退職年齢は、従業員自身が決める
- ③徹底した5S活動で新たな職域を創出
- ④障害者を積極的に採用し即戦力に

先代からの助け合いの心

新で多彩な事業展開を中心に、深澤社長に話をうかがった。

分、美しく雪化粧した富士山を背に、深澤電工の本社社屋が見えてきた。玄関脇に据えられた「ウェルカムボード」に、まず目が留まつた。その日の来訪者の氏名とともに、温かい歓迎の言葉が添えられている。

「旅館やホテルでこうやって歓迎されると、とても心地いいでしよう。いいことはすぐに真似をする。それがうちの流儀です」と、深澤好正代表取締役社長が笑顔で迎えてくれた。

深澤電工株式会社は、電子制御装置の製造やプリント基板の実装組立ての業務を中心として1964（昭和39）年に設立された。実際は、法人化される2年前に先代が個人で起業しており、今年創業50年目の節目を迎えた。1990（平成2）年には新工場を建設、電子機器や分析機器などの設計から開発・組立・修理、取引している企業として熱い視線を浴びている。斬

JR御殿場線の「長泉なめり」駅は、単線の無人駅ながら、静岡県立がんセンターの最寄り駅ということもあって、車いす用のスロープや点字案内板、音声誘導装置などが設置されており、バリアフリーに対応している。駅から約10

自主的な取組みのため、中には参加しない者もいます。しかし私は強制しません。ただ私の背中を見てもううようにはしています。私が特にこだわっているのがトイレ掃除です。和式・洋式といった形や清掃場所ごとに手順が決まっており、特別な薬品は使わず素手でせっせと磨き上げます。当社のトイレは素手で触つてもらつても大丈夫、便器の上におにぎりを置いても食べられます。5S活動を20年以上続けてきた私たちには「トイレ」にも負けない掃除の力が備わっています」と自負しています」と胸を張る。

さらに、「企業のトップのやることかと思われる方もいるようですが、トップが率先して便器を磨く背中を見てもらうことは意味のあることだと私は思っています。社内だけではなく、地域のゴミ拾いもさせてもらっています。昔は自分の家の前だけを掃くのではなく両隣の前を半分ずつ掃きなさいと教わったものですが、これはとても理に適っていて、一人ひとりが少しずつ他人の家の前を掃除していくけば町全体が美しくなります。地域の住民にとって、企業の存在 자체が迷惑なものとなりますから、少しでも町の環境整備に役立てばとゴミを拾っていました。最近では近隣の方から声をかけていただけます。最近では近隣の方から声をかけていただけます」と深澤社長は屈託がない。

新しい事業部には専任者を2人配置、60代の

「天使のお掃除」「誕生



5S活動をもとにトイレ清掃事業を創出

女性従業員と知的障害のある従業員がコンビを組むことになった。深澤社長の言葉を借りれば「ちょっと体の悪い人と、ちょっと歳の多い人が助け合って働く」場が生まれた。作業環境への順応性と忍耐力のある高齢者の特性を生かし、一つ、知的障害者を支えることができるよう事業を目指している。

「天使のお掃除」はトイレをきれいにするだけでなく、いつもきれいな状態を保つことが目的で、だからこそプロの仕事と自負している。清掃作業のカリキュラムを基に実践を重ねてから、2人は現場へ出ていった。会社をあげての取組みというとから、スタートした3カ月ほどは深澤社長や総務部長、営業担当者たちの高い清掃意識とノウハウを生かせばきっとうまくいく」と深澤社長。

深澤社長は、「先代の義弟は小児麻痺で片手が不自由でしたが、彼は動く方の手と目を駆使して高度な業務をきちんとこなしていました。それが障害者雇用の拡大につながつていったのだと思います。私たちのような小さな工場では、なかなか高学歴の人材は採用できません。しかし、ハンディがあつても能力の高い人材はたくさんいます。働ける人は積極的に採用しようと先代が考えたのでしょう。私自身も高い技術がある障害者を目のあたりにして、障害者の雇用

積極的に雇用し、現在7人が働いているが、生産技術部長の重責を担う幹部もいる。

深澤社長は、「先代の義弟は小児麻痺で片手が不自由でしたが、彼は動く方の手と目を駆使して高度な業務をきちんとこなしていました。それが障害者雇用の拡大につながつていったのだと思います。私たちのような小さな工場では、なかなか高学歴の人材は採用できません。しかし、ハンディがあつても能力の高い人材はたくさんいます。働ける人は積極的に採用しようとした先代が考えたのでしょう。私自身も高い技術がある障害者を目のあたりにして、障害者の雇用

は私の中でも自然なものになつていきました。私はもともと自動車の整備士です。工業高校を卒業して沼津の自動車修理工場で働いていましたが、1980年に先代の三女と結婚、縁がつながつてその年に入社しました。1995年に社長に就任しますが、先代が大切にしていた「人を大切にする」精神はしっかりと受け止めましたつもりです」と話す。

深澤社長の言葉は会社の組織図を見れば一層明確になる。社員を上に、「社長は一番下に置かれている。顧客満足ということがいわれて久しいが、社員が満足できなくてはお客様によいものを提供できるわけがないといつ。そのためにもハンディのある人たちが働きやすい職場環境づくりに全身で取り組んできた。

「高齢者や障害のある人たちを積極的に雇用し、地域で家から出られない人にも平等に新しい雇用の場を創出しようと夢中で歩いてきた半世紀でした。ここ数年、年間500人近い方が、本業ではなく、わが社の雇用環境や5S活動などを見学に来られます。なかには大型バスでやつてくる方たちもいて、当社では見学だけではなく環境整備と障害者雇用に関するセミナーも開いています。身内がきっかけであったとはいえないが、深澤電工では世の中に先駆けて徹底的に5S活動を推進してきた。

同社の始業は8時15分だが、それ以前の7時半には多くの従業員が自主的に出社し、一斉に掃除を始める。掃除方法は一貫しており、ほうきは一切使わず、「はたきで払い」、「掃除機で吸い取り」、最後に「雑巾で拭ぐ」という3つを基本にしている。出社したら、まず朝の新鮮な空気を入れるために窓を大きく開けてから、この「払う、吸う、拭く」を徹底して行っている。朝だけでなく昼、夜合わせて3回行う。深澤社長は誰よりも早く出社し、率先して掃除に取り組んでいる。

「清掃にはほとんどの従業員が参加しますが、



深澤好正代表取締役社長

5Sで培われた掃除力

「5S」は職場の管理の基盤づくりの活動で、「整理」、「整頓」、「清掃」、「清潔」、「じつけ」の頭文字の5つの「S」をとったものといわれる。もともとは製造現場において、安全や品質向上を目的として「整理」、「整頓」、「清掃」の3つを中心、「5S」活動として取り組まれてきましたが、その後、「清潔」「じつけ」が加わって「5S（活動）」として定着した。一般的に用いられるようになったのは1980年代後半との說もあるが、深澤電工では世の中に先駆けて徹底的に5S活動を推進してきた。

「5S」活動は、5S（活動）として取り組まれてきましたが、「5S（活動）」として定着した。一般的に用いられるようになつたのは1980年代後半との說もあるが、深澤電工では世の中に先駆けて徹底的に5S活動を推進してきた。

同社の始業は8時15分だが、それ以前の7時半には多くの従業員が自主的に出社し、一斉に掃除を始める。掃除方法は一貫しており、ほうきは一切使わず、「はたきで払い」、「掃除機で吸い取り」、最後に「雑巾で拭ぐ」という3つを基本にしている。出社したら、まず朝の新鮮な空気を入れるために窓を大きく開けてから、この「払う、吸う、拭く」を徹底して行っている。朝だけでなく昼、夜合わせて3回行う。深澤社長は誰よりも早く出社し、率先して掃除に取り組んでいる。

「清掃にはほとんどの従業員が参加しますが、

